

BRIART (*Paul*), Docteur en médecine (Chapelle-lez-Herlaimont, 31.1.1860 - Bruxelles, 29.8.1920). Fils d'Alphonse Briart, ingénieur géologue, membre de l'Académie Royale de Belgique, décédé en 1893, et d'Elise Briart, née Delcommune.

Il fit ses études de médecine à l'Université de Bruxelles, qui lui conféra le titre de docteur en médecine, chirurgie et accouchements. Interne à l'Hôpital Saint-Jean à Bruxelles, Briart s'engage comme médecin à bord d'un navire de la Red Star Line en 1888.

C'est après plusieurs voyages aux Etats-Unis, en qualité de médecin de bord, que Briart, camarade d'enfance et d'université de Jules Cornet, fut engagé par la Compagnie du Congo pour le Commerce et l'Industrie. Cette société organisait à cette époque une expédition au Katanga et en avait confié la direction à Delcommune.

Briart, engagé comme médecin, suivit l'expédition Delcommune. Plusieurs fois malade durant son voyage, nous retrouvons Briart au départ des Stanley-Falls, le 17 octobre 1890. L'expédition remonte le Congo et le Lomami jusqu'à Bena-Kamba. Durant un combat qui oppose les membres de l'expédition aux indigènes du Lomami, Briart est blessé d'une balle au genou et d'une autre au bras. L'expédition se dirige vers Ngongo-Lutete et Lupungu, pour arriver au lac Kisale, où elle séjourne jusqu'au 30 août 1891. Passant par Bunkeia et Musina, elle découvre les chutes du Nzilo. En plus de sa mission, Briart commande souvent des groupes armés et devient chef de l'arrière-garde après la mort d'Hakanson, tué avec toute l'arrière-garde à Kikondja, au lac Kisale, le 30 août 1891.

L'expédition, traversant les gorges du Nzilo, arrive à Bunkeia, d'où elle repart en juillet 1892 vers les lacs Moëro et Tanganika. En dépit de ses nombreuses occupations, Briart trouve le temps d'herboriser, de tracer des croquis et de prendre des observations. Revenant en Europe en avril 1893, il ramène un registre d'observations météorologiques qui constituent à cette époque un trésor pour la science.

A son arrivée en Europe, Briart reste au service des sociétés de la rue Bréderode et ce sera sa carrière dans la S. A. pour le Commerce du Haut-Congo qui le ramènera aux colonies.

Le 17 avril 1893, la médaille commémora-

tive de l'exploration du Katanga lui fut décernée.

Engagé en 1895 par Delcommune, alors administrateur-directeur, en qualité d'agent principal, Briart sera mis au courant à Kinshasa, puis envoyé dans le Bas-Congo pour s'occuper des transports.

En janvier 1896, nous le retrouvons comme agent principal à Kinshasa, où il sera nommé sous-directeur en septembre de la même année, puis enfin directeur le 21 mai 1897.

De retour en Europe, Briart accomplit encore quatre séjours en tant que directeur de la S. A. B. au Congo, de 1898 à 1908. C'est lui qui transféra en 1902 le siège de la direction de la société, de Kinshasa à Busira.

Briart, cependant, continue ses explorations et en cette même année il remonte les rivières Sanga et Goko, puis revient en Europe.

Nommé administrateur de la S. A. B. le 21 octobre 1903, Briart remplit les fonctions d'administrateur-directeur pendant les absences de Delcommune.

En 1909, après l'annexion du Congo par la Belgique, Briart fonde, avec son ancien sous-directeur, L. Thiery, la société « Belgo-Katanga », organisme commercial dont il contribue à asseoir la prospérité. En 1910, Briart fut nommé chevalier de l'Ordre de la Couronne.

Pendant l'occupation, il fut désigné comme otage par les autorités allemandes et, bien que déjà malade, fut déporté à Holzminden. Le régime qu'il subit aggrava son mal et fut la cause principale d'une fin prématurée, le 29 août 1920.

De ses voyages et explorations, Paul Briart nous laissa un grand nombre d'études, parmi lesquelles nous retenons les principales :

1. Les fortifications indigènes au Congo;
2. Les plantes alimentaires du Congo;
3. Les richesses minérales du Congo;
4. Le climat du Katanga;
5. Profil de la chaîne des Mitumba, de Bunkeia au lac Kisale.

Outre ces ouvrages, il publia des études concernant les céréales : sorgho, maïs, riz, millet d'éleusine, ananas, et récolta au cours de ses voyages à travers la colonie quelques plantes dont il fit hommage au Jardin Botanique de l'Etat à Bruxelles.

26 juillet 1947.
A.-S. Gerard.